

MARQ, ARQUEOLOGÍA y MUSEOS

EXTRA- 01

**Arqueología en Alicante
en la primera década del siglo XXI**

**II JORNADAS DE ARQUEOLOGÍA
Y PATRIMONIO ALICANTINO**

**Arqueología en Alicante
en la primera década del siglo XXI**

**II JORNADAS DE ARQUEOLOGÍA
Y PATRIMONIO ALICANTINO**

Dirección y edición:

Manuel H. Olcina Doménech
Jorge A. Soler Díaz

Comité Organizador:

Fernando E. Tendero Fernández
Araceli Guardiola Martínez
M^a Ángeles Agulló Cano

Secretaría Administrativa:

Olga Manresa Bevia
Esmeralda Chust Muñoz

Coordinación de la edición:

Juan A. López Padilla

Edita:

MARQ
Museo Arqueológico de Alicante
Diputación de Alicante

Información e Intercambio:

MARQ, Museo Arqueológico de Alicante
Plaza Doctor Gómez Ulla s/n
03013 Alicante
Teléfono: 965 14 90 00, Fax: 965 14 90 58

Página web:

<http://www.marqalicante.com>

Portada:

Hallazgo del fragmento de una escultura monumental
de bronce en el foro de Lucentum

Diseño y maquetación:

Miranda Dreams

Impresión y encuadernación:

Quinta impresión

ISSN: 1885-3145

Depósito Legal: A-705-2005

ARQUEOLOGÍA EN ALICANTE EN LA PRIMERA DÉCADA DEL SIGLO XXI

14-15

Presentación de los editores

Manuel H. Olcina Doménech y Jorge A. Soler Díaz

MARQ.

PONENCIAS

17-28

ARQUEOLOGÍA Y ADMINISTRACIÓN AUTONÓMICA EN LA COMUNIDAD VALENCIANA (2002-2012): ALICANTE

Consuelo Matamoros de Villa y José Luis Simón García

29-45

MUSEOS Y YACIMIENTOS ARQUEOLÓGICOS MUSEALIZADOS. PANORAMA EN ALICANTE EN LA PRIMERA DÉCADA DEL S. XXI

Manuel H. Olcina Doménech, Jorge A. Soler Díaz y Rafael Pérez Jiménez

46-55

ARQUEOLOGÍA Y EMPRESA EN ALICANTE

Eduardo López Seguí

56-64

ARQUEOLOGÍA, MUSEO Y FUNDACIÓN. DE LO MAL QUE SE LLEVAN CON LA VELOCIDAD

Josep A. Cortés i Garrido

65-72

ARQUEOLOGÍA Y UNIVERSIDAD

Lorenzo Abad Casal

73-81

ARQUEOLOGÍA Y COLEGIO DE DOCTORES Y LICENCIADOS

Fernando E. Tendero Fernández y Araceli Guardiola Martínez

82-98

LA ARQUEOLOGÍA DE LA PREHISTORIA ALICANTINA EN LA PRIMERA DÉCADA DEL SIGLO XXI

Jorge A. Soler Díaz, Juan A. López Padilla y Rafael Martínez Valle

99-108

ARQUEOLOGÍA EN ALICANTE EN LA PRIMERA DÉCADA DEL SIGLO XXI. UNA REFLEXIÓN SOBRE LOS AVANCES EN EL ESTUDIO DE LAS ÉPOCAS FENICIA E IBÉRICA

Fernando Prados Martínez y Feliciano Sala Sellés

109-127

ARQUEOLOGÍA ROMANA Y MUNDO TARDO ANTIGUO

Manuel H. Olcina Doménech y Teresa Ximénez de Embún Sánchez

128-140

ARQUEOLOGÍA MEDIEVAL EN ALICANTE EN LA PRIMERA DÉCADA DEL SIGLO XXI

Rafael Azuar Ruiz y Jose Luis Menéndez Fueyo

141-152

LA ARQUEOLOGÍA DE ÉPOCA MODERNA Y CONTEMPORÁNEA EN ALICANTE: UNA MIRADA DESDE EL SIGLO XXI

Sonia Gutiérrez Lloret y Carolina Doménech Belda

MARQ.

COMUNICACIONES

- 154-163 **Prospección geoarqueológica del Prebético de Alicante: primeros datos acerca del abastecimiento de sílex durante la Prehistoria**
Francisco Javier Molina Hernández, Antonio Tarrío Vinagre, Bertila Galván Santos y Cristo M. Hernández Gómez
- 164-169 **Excavacions en la Cova de les Cendres (Teulada-Moraira, La Marina Alta): campanyes 2010-2011**
Dídac Román Monroig i Valentín Villaverde Bonilla
- 170-175 **Actualización y realización del inventario de los yacimientos arqueológicos con arte rupestre de la Comunidad Valenciana. Provincia de Alicante**
Mauro S. Hernández Pérez, Gabriel García Atienzar y Virginia Barciela González
- 176-182 **Prospección, documentación y contextualización de arte rupestre en las comarcas alicantinas de l'Alcoià, El Comtat, La Marina Alta y La Marina Baixa. 1ª anualidad: sectores geográficos 4 y 6**
Virginia Barciela González y Francisco Javier Molina Hernández
- 183-188 **Campañas de excavación recientes en el yacimiento del Mas d'Is (Penàguila, Alacant)**
Joan Bernabeu Aubán, Agustín Díez Castillo y Teresa Orozco Köhler
- 189-195 **Excavaciones en la Cova del Randero (Pedreguer, Alicante). Antecedentes y avance de resultados**
Jorge A. Soler Díaz, Olga Gómez Pérez y Consuelo Roca de Togores Muñoz
- 196-201 **Primeras aportaciones del proyecto de excavaciones arqueológicas en el poblado campaniforme del Peñón de la Zorra (Villena, Alicante)**
Gabriel García Atienzar
- 202-208 **Terlinques (Villena, Alicante): últimas campañas de excavación en un poblado de la Edad del Bronce**
Francisco Javier Jover Maestre, Juan Antonio López Padilla, Sergio Martínez Monleón, Alicia Luján Navas y Laura Acosta Pradillos
- 209-214 **Excavaciones arqueológicas en Cabezo Pardo (San Isidro/Granja de Rocamora, Alicante). Últimas actuaciones**
Juan Antonio López Padilla y Teresa Ximénez de Embún Sánchez

- 215-221 **Cabezo Redondo (Villena, Alicante). Caracterización de “espacios domésticos” en un poblado del Bronce Tardío. Campañas de 2010 a 2012**
Mauro S. Hernández Pérez, Gabriel García Atiénzar, Virginia Barciela González, María Lillo Bernabeu y Ximo Martorell Briz
- 222-226 **Estado de la cuestión del poblado de la Mola d’Agres (Agres, Alicante)**
José Luís Peña Sánchez, Elena Grau Almero y Teresa Huélamo Doménech
- 227-233 **Excavaciones arqueológicas en el poblado ibérico de La Escuera (San Fulgencio, Bajo Segura): nuevos datos sobre su acceso sur y su relación con el complejo sacro**
Lorenzo Abad Casal, Feliciano Sala Sellés y Jesús Moratalla Jávega
- 234-239 **El oppidum Ibèric del Puig d’Alcoi: valoració de la seqüència d’ocupació**
Ignasi Grau Mira i Josep Maria Segura Martí
- 240-246 **El Sector 4C de La Alcudia (Elche, Alicante)**
Mercedes Tendero Porras y Alejandro Ramos Molina
- 247-253 **Una almazara ibérica en el yacimiento de la Illeta dels Banyets (El Campello, Alicante)**
Adoración Martínez Carmona
- 254-261 **Actuación arqueológica en el foro y las termas de Popilio de Lvcentvm (Tossal de Manises, Alicante). Campaña de 2009-2010**
Manuel Olcina Doménech, Eduardo López Seguí y Celso Sánchez Mondéjar
- 262-267 **El vertedero de la Villa Petraria identificado en la calle Luis Chorro (Petrer, Alicante)**
Fernando E. Tendero Fernández
- 268-272 **Banys de la Reina de Calp, Alicante. Una década de Arqueología**
Anna M^a Ronda i Femenia, Alicia Luján Navas, Vicent Sevilla i García
- 273-278 **Nuevo colegio público “San Roque”, calles Villavieja, Antequera, y San Juan: “el Oratorio Rupestre” (casco antiguo Alicante)**
Marga Borrego Colomer, Pablo Rosser Limiñana y Ana Valero Climent
- 279-284 **Redescubrimiento de un tramo de la muralla medieval cristiana en la Puerta de Almansa (Villena, Alicante)**
Laura Hernández Alcaraz y Luz Pérez Amorós
- 285-291 **Intervención arqueológica en la apertura de c/ Castillo. Castillo del Aljau (Aspe, Alicante)**
José Ramón Ortega Pérez, Inmaculada Reina Gómez y Marco Aurelio Esquembre Bebia

II Jornadas de Arqueología y Patrimonio Alicantino

- 292-297 **Las Canteras de Ferriol (Baix Vinalopó, Elche), un singular proyecto multidisciplinar de investigación histórica**
Jesús Moratalla Jávega, Pierre Rouillard y Laurent Costa
- 298-304 **L'excavació arqueològica de l'Ermite de Sant Joan (Xàbia, Marina Alta)**
Josep Castelló Marí, Joaquim Bolufer Marqués i Francisco Gómez Bellard
- 305-310 **Castell de Sax. Vessant Sud i Esperó de l'Albacar**
Miquel Sánchez i Signes
- 311-316 **Nuevo colegio público "San Roque", Calles Villavieja, Antequera, y San Juan: "actuación en el lienzo este de la muralla" (Casco Antiguo de Alicante)**
Marga Borrego Colomer, Pablo Rosser Limiñana y Ana Valero Climent
- 317-324 **Seguimiento arqueológico de las obras de pavimentación del núcleo urbano de la Isla de Tabarca (Alicante)**
Francisco Andrés Molina Mas, José Ramón Ortega Pérez, Marco Aurelio Esquembre Bebia y José Manuel Pérez Burgos
- 325-330 **La Pobla medieval de Ifach (Calpe, Alicante): Ciudad y poder feudal a la luz de los descubrimientos arqueológicos (2005-2012)**
José Luis Menéndez Fueyo, Joaquín Pina Mira, José Manuel Torrecillas Segura y Roberto Ferrer Carrión
- 331-337 **Calles Villavieja, 30 y Paseo Ramiro, 13: el Torreón de San Sebastián y la Torre del Speró (Casco Antiguo Alicante)**
Marga Borrego Colomer y Pablo Rosser Limiñana
- 338-343 **Intervención arqueológica en el Convento de la Merced (Elche, Alicante)**
Palmira Torregrosa Giménez, Eduardo López Seguí, Patxuka de Miguel Ibáñez y Celso Sánchez Mondéjar
- 344-349 **Evidencias arqueológicas de un corral de comedias en el Hospital San Juan de Dios (Orihuela, Alicante)**
Silvia Yus Cecilia
- 350-355 **La Torre Bombarda (l'Alfàs del Pi, Alicante)**
Carolina Frías Castillejo
- 356-361 **Intervención arqueológica en el Sepulcro del Cabildo Catedralicio de la S. I. Catedral de Orihuela (Alicante)**
Javier Cecilia Espinosa y Mariano Cecilia Espinosa

MANA RQ



ARQUEOLOGÍA EN ALICANTE EN LA PRIMERA DÉCADA DEL S. XXI

MARQ

II Jornadas de Arqueología
y Patrimonio Alicantino



Arqueología en Alicante en la primera década del siglo XXI

II JORNADAS DE ARQUEOLOGÍA Y PATRIMONIO ALICANTINO

Manuel H. Olcina Doménech y Jorge A. Soler Díaz (editores)

26 - 27 de noviembre de 2012

MARQ



Estado de la cuestión del poblado de La Mola d'Agres (Agres, Alicante)

José Luís Peña Sánchez (*), Elena Grau Almero(*) y Teresa Huélamo Doménech(*)

Resumen

En este artículo se efectúa una revisión preliminar de las dos últimas campañas de excavación en el yacimiento de la Mola d'Agres, así como del amplio corpus documental y material de las antiguas campañas de excavación del mismo. Esta revisión nos plantea la posibilidad de retrotraer la antigüedad a un momento calcolítico, ampliar la tipología de enterramientos y diferenciar el patrón urbanístico entre los sectores I y II.

Palabras clave

Mola d'Agres/ Edad del Bronce/ Enterramientos/ Hábitat.

Abstract

This article carries out a preliminary review of the last two seasons of excavation at the site of the Mola d'Agres, and the large corpus of documents and materials from the old archaeological digs it. This review brings us to the possibility of rolling back to a time ancient Chalcolithic, broaden the range of burial and differentiate the urban pattern between sectors I and II.

Keywords

Mola d'Agres/ Bronze Age/ Death/ Habitat.

El poblado de la Mola d'Agres se encuentra localizado al este del núcleo de la población homónima, en la comarca de El Comtat, en la ladera norte de la Sierra de Mariola. El asentamiento se ubica sobre un espolón saliente y basculado hacia el valle que forma una meseta ovalada irregular (Peña *et al.*, 1996).

El poblado de la Mola d'Agres se conoce desde principios del s. XX gracias a los trabajos de diferentes autores asociados al Museu Arqueològic d'Alcoi y al Servei d'Investigació Prehistòrica y que estudian las comarcas del Alcoià y El Comtat (Vicedo Sanfelipe, 1920-1922; Ponsell, 1952; Visedo, 1959).

A partir de la década de los setenta se inician los trabajos de excavación de la Mola d'Agres, es primero el Centre d'Estudis Contestans (CEC, 1978) el que emprende una serie de visitas y actuaciones que culminarán con el inicio de las excavaciones sistemáticas dirigidas por la Dra. Gil-Mascarell. A partir de 1996, se abre una nueva etapa en las

actuaciones en el poblado, dándole un enfoque interdisciplinar adaptado a los nuevos resultados obtenidos y a la realización de un estudio exhaustivo del yacimiento integrado en el entorno que lo rodea, y centrando las excavaciones en extensión exclusivamente en los Sectores I y II (Fig. 1).

Estos trabajos nos han permitido conocer que la Mola d'Agres se ocupa desde la Edad del Cobre hasta la actualidad, con algunos *hiatus* o periodos de abandono.

Las excavaciones de la primera fase, calcolítica, datada en torno al 4150 B.P. documentan un muro en dirección E-W, que delimita el poblado por el norte. Al sur del mismo, se puede detectar, al menos, dos estructuras de hábitat (H-1 y H-3).

En la segunda fase, de la Edad del Bronce, se amplía el área del poblado (H-2) y se continúa ocupando las estructuras anteriormente citadas, en las que se evidencia los agujeros de poste para sustentar las techumbres de los distintos espacios de hábitat. En ellas hemos registrado

* Departament de Prehistòria i Arqueologia. Universitat de València



Figura 1. Planta general del yacimiento de la Mola d'Agres.

gran cantidad de restos materiales: cerámica, sílex, piedra pulida, hueso, marfil, molinos, etc.; cuyas agrupaciones nos permite establecer diferentes zonas de trabajo dentro del poblado, como un área de molienda en H-1 (agrupación de molinos y recipientes cerámicos de almacenaje), o un taller de fabricación de objetos óseos y ebúrneos (botones, brazaletes, colgantes,...) en H-3.

Tras un *hiatus* ocupacional se vuelve a habitar durante el período del Bronce Final a la Primera Edad del Hierro, amortizándose las estructuras del Bronce Valenciano. Entre la cultura material de este momento podemos destacar cerámicas decoradas, una fíbula de codo de bronce y un peine y un mango de marfil.

Después, no vuelve a ocuparse hasta época medieval (período andalusí) dejando su impronta en una serie de fo-

sas usadas como basurero y que rompen parte de las estructuras de las etapas anteriores.

Finalmente, a partir del siglo XVIII, y como respuesta a la necesidad de poner en cultivo nuevos terreno, volvemos a constatar la presencia humana en la Mola, donde se realiza una ingente obra al construir bancales y un muro perimetral empleando materiales procedentes de las estructuras prehistóricas. Se consiguen así campos para plantar viñas que posteriormente se verán afectadas por la filoxera y tendrán que ser sustituidas por los olivos que existen en la actualidad. Estos últimos en la zona de la meseta superior del poblado no han sido nada productivos al encontrarse sobre los muros de la Edad del Bronce.

Los trabajos de las dos últimas campañas de excavación (2010 y 2011) se centraron en el sector II del yacimiento



Figura 2. Enterramiento infantil (U.E. 2064).

y son una continuación de los realizados en los ejercicios anteriores.

Tratamos de localizar la entrada original al yacimiento, que se realizaría por el noroeste del espolón, y que estaría relacionada con las estructuras exhumadas en las campañas anteriores, tanto con la torre de morfología semicircular (UE 2059) como con el agujero de poste de tamaño considerable asociado a ella (UE 2055).

Al mismo tiempo, dentro de la zona de hábitat, el muro de margas (UE 2007) diferencia dos áreas de morfología rectangular en las que hay que destacar la localizada al oeste de la misma, en la que se documentó un suelo realizado de tierra apisonada (UE 2054). Directamente dispuesto sobre él, y sin ningún tipo de estructura o fosa que lo delimitase, se localizó una inhumación infantil (UE 2064) en posición decúbito lateral izquierdo, orientada hacia el este (Fig. 2), y de la que esperamos poder dar más información en breve, ya que se encuentra en proceso de estudio en el MARQ.

Esta inhumación infantil difiere de la localizada en la campaña de 1995, de un individuo adulto. En la (Fig. 3), exponemos las principales características/diferencias de ambas.

Además de los enterramientos exhumados en estas dos campañas, arriba citadas, se ha procedido a revisar, por uno

	ENT-1(UE 0013) [Campaña 1995]	UE 2064 [Campaña 2010]
Localización	Sector I Extramuros. Zona exterior de refuerzo de la construcción mural que cierra el poblado por su vertiente septentrional (UE 0007)	Sector II Intramuros. Zona de hábitat.
Tipo	Secundario	Primario
Edad	17-22 años	Infantil. En proceso de estudio.
Sexo	Masculino	En proceso de estudio.
Ajuar	Fragmentos cerámicos. Industria lítica. Puñal de remaches de origen argárico (1500-1300 a.n.e.)	Fragmentos cerámicos. Cuarcita.
Disposición	Fosa circular	Dispuesto directamente sobre el suelo (UE 2054), sin fosa o estructura que delimite la inhumación.
Posición	Decúbito lateral izquierdo (?), con cabeza ladeada hacia el NW	Decúbito lateral izquierdo.

Figura 3. Comparación entre los enterramientos UE 0013 y UE 2064.



Figura 4. Agujeros de poste. Habitación 3.

de nosotros, los materiales recuperados en los años setenta por el Centre d'Estudis Contestans, tanto en el Sector IV como en los Sectores V y VII, referenciando que en el caso de la grieta NW (CEC, 1978) los restos humanos son varios fragmentos de cráneo junto a los que se localizó una cuenta de collar discoidal y en el caso de los Sectores V y VII se trata de restos de, al menos, dos individuos diferentes, la ampliación de los estudios en breve aportará nuevos resultados. En cualquier caso, se constata que en los Sectores I, II, IV y V-VII se han localizado restos humanos, ampliando tanto la tipología de enterramiento como el arco cronológico, ya que en las terrazas V y VII exhumaron materiales del Bronce Final- Hierro Antiguo.

Por lo que se refiere al patrón urbanístico, el sector II difiere bastante del sector I. Nos encontramos aquí, dos espacios de planta rectangular separados por un muro de margas (UE 2007), que en su vertiente meridional describe una curva hacia el este, mostrando dos agujeros de poste (UU.EE. 2056 y 2057), uno enfrente del otro. Pese a estar en proceso de excavación, se trataría de una zona de hábitat diferente temporalmente de la localizada en el Sector I. Por los resultados obtenidos hasta la fecha, estaríamos ante dos estructuras, de morfología rectangular, sin poder concretar si forman parte de un mismo espacio o son independientes, separadas por un muro medianero de margas (UE

2007) y que, posiblemente, aprovecharían la cara interna de la construcción mural (UE 0006) como pared externa de la edificación/es.

Los restos aparecidos en la campaña de 2011 del poblado de la Mola d'Agres son primordiales tanto para definir el área de hábitat del Sector II como para establecer la morfología constructiva del mismo, diferente de la exhumada en el Sector I. Mientras que en éste, la orientación de los muros discurre E-W (UU.EE. 1013, 0006, 1412), en el Sector II, por el contrario, la disposición de las estructuras es N-S (UU.EE. 2058, 2007). El muro de margas (UE 2007) en su parte más septentrional describe una pequeña curva dirigiéndose hacia el este.

Además, en la revisión que estamos efectuando del amplio corpus documental y material de las antiguas campañas de excavación del poblado de la Mola d'Agres, nos ha permitido, además de retrotraer la antigüedad del poblado al momento campaniforme, señalar que en el Sector I la relación de agujeros de poste descubierta, en la vertiente septentrional del muro de margas UE 1013 (entre las UU.EE. 1013-0006), se amplía (Fig. 4). La cata F-G realizada por la Dra. Gil- Macarell, en 1990, señaló un importante derrumbe de la vertiente meridional del muro de cierre del poblado (UE 0006) (Peña *et al.* 1996), en un nivel inferior al mismo se documentó la presencia de un agujero de poste con la misma morfología que los localizados en la campaña de 2009.

Las excavaciones de 1990 en esta zona, pusieron de manifiesto que el derrumbe fue recubierto por una capa de margas para uniformar el espacio, realizándose una nueva serie de agujeros de poste para adecuar la superficie y facilitar el tránsito por ella. Para poder llegar a comprender bien esta zona se necesita continuar excavando hacia la mitad occidental para ver si continúa la zona de trabajo y el revoco de la vertiente meridional de la UE 0006, conformándose una nueva habitación (Habitación 3); en la que quedarían incluidas también las conclusiones de la Dra. Gil- Mascarell (Gil- Mascarell, 1981) que apuntaba la presencia en esta superficie de un taller de sílex por la abundancia de desechos de talla y aparición de núcleos, junto con el mencionado ya en otras ocasiones de marfil y hueso trabajado (Grau, 2004).

El material de marfil y hueso trabajado recuperado en esta zona, en proceso de estudio, se refiere tanto al primer estadio de fabricación (matrices...) como al objeto finalizado, documentándose en el yacimiento de la Mola d'Agres toda la secuencia de elaboración de productos de hueso trabajado y marfil (Grau, 2004); como en los yacimientos de El Acequión en Albacete y/o el Cerro de la Encantada en Ciudad Real (Barciela, 2006).

Las próximas campañas de excavación, si es posible realizarlas dado los recortes que están sufriendo las inves-

tigaciones, se deberán centrar al oeste del derrumbe de la UE 0006, para tratar de definir la continuidad del esquema de agujeros de poste y, por ende, de la Habitación III.

Asimismo, se debe ampliar la excavación del Sector I hacia el sur para intentar definir la Habitación 2 (Huélamo *et al.*, 2008), excavada parcialmente por la Dra. Gil- Mascarell en 1981, así como al oeste de la misma donde también se ha localizado una importante concentración de objetos de sílex (Pardo *et al.*, 2008-2009), hueso trabajado y marfil.

BIBLIOGRAFÍA

- BARCIELA GONZÁLEZ, V. (2006): *Los elementos de adorno de El Cerro del Cuchillo (Almansa, Albacete). Estudio tecnológico y funcional*. Instituto de Estudios Albacetenses "Don Juan Manuel", nº 172: 86-111. Albacete.
- GIL-MASCARELL BOSCA, M. (1981): La Mola d'Agres: dos cortes estratigráficos, *Saguntum- PLAV*, 16: 75-89. Valencia.
- GRAU ALMERO, E., MARTÍ BONAFÉ, M.A., PEÑA SÁNCHEZ, J.L., PASCUAL BENITO, J.L., PÉREZ JORDA, G. y LÓPEZ GILA, D. (2004): Nuevas aportaciones para el conocimiento de la Mola d'Agres (Agres, Alacant). en: L. Hernández – M. Hernández (eds.) *Primeras Jornadas sobre la Edad del Bronce en tierras valencianas y zonas limítrofes*. Villena (2002), Villena-Alicante: 241-246.
- PARDO GORDÓ, S. PEÑA SÁNCHEZ, y GRAU ALMERO, E. (2008-2009): La Mola d'Agres (Alacant): aproximació a la industria lítica. *Recerques del Museu d'Alcoi*, 17-18: 165-172. Alcoi.
- PEÑA SÁNCHEZ, J. L., ENRIQUE TEJEDO, M., GRAU ALMERO, E. y MARTÍ BONAFÉ, M.A. (1996): *El poblado de la Mola d'Agres. Homenaje a Milagros Gil- Mascarell*. Memorias de Excavaciones Arqueológicas 1. Conselleria de Cultura, Educació i Ciència. Generalitat Valenciana. Valencia.
- PONSELL, F. (1952): Rutas de expansión de la cultura almeriense. *Archivo de Prehistoria Levantina*, III: 63-68. Valencia.
- VICEDO SANFELIPE, R. (1920-1922): *Historia de Alcoy y su región*. Alcoi.
- VISEDO MOLTÓ, C. (1959): *Alcoy. Geología y Prehistoria*. Instituto Alcoyano Andrés Sempere. Alcoi.